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20–22 октября состоялся 3-й Всероссийский научно-прак-
тический конгресс с международным участием «Иннова-
ции в акушерстве, гинекологии и репродуктологии», посвя-
щенный 135-летию основания в Санкт-Петербурге первого 
в России акушерско-гинекологического общества. 

В течение многих лет в рядах общества состояли выдаю-
щиеся ученые, врачи акушеры-гинекологи. Сегодня их тра-
диции оказания помощи беременным, роженицам и гинеко-
логическим больным продолжает новое поколение медиков 
и исследователей. Как отметили представители президиума 
конгресса, акушерство — одна из наиболее значимых об-
ластей медицины, а благодаря усилиям врачей этой специ-
альности снижается материнская и младенческая смерт-
ность. На торжественном открытии мероприятия гостей 
приветствовали губернатор Санкт-Петербурга А. Д. Беглов; 
вице-губернатор Санкт-Петербурга, профессор ПСПбГМУ 
им. акад. И. П. Пав лова О. Н. Эргашев; ректор ПСПбГМУ, акаде-
мик РАН, профессор С. Ф. Багненко; вице-президент Россий-
ского общества акушеров-гинекологов, академик РАН, про-
фессор Л. В. Адамян. Вице-президент Российского общества 
акушеров-гинекологов, академик РАН, профессор Э.К. Айла-
мазян выступил с актовой речью, посвященной истории об-
щества акушеров-гинекологов в Санкт-Петербурге. 

В связи с предстоящим празднованием 125-летнего юбилея 
Первого Санкт-Петербургского государственного медицин-
ского университета имени академика И. П. Павлова заплани-
рован ряд мероприятий. Одно из них — закладка «Капсулы 
времени Университета Павлова 2022–2122» («КВП 2022–
2122»). С такой инициативой выступил заведующий отделе-
нием реанимации и интенсивной терапии № 3 НИИ ДОГиТ 
им. Р. М. Горбачевой Олег Валерьевич Голощапов. Предложе-
ние поддержал Учёный совет на заседании 25 октября.

Дата закладки — 26 сентября 2022 года, дата откры-
тия капсулы — 26 сентября 2122 года. Цель создания 
«КВП 2022–2122» не только символическая — сохранение 
традиций и преемственности поколений врачей Санкт-
Петербурга, но и научная, социологическая, культурно-исто-
рическая. Кроме того, реализация проекта будет способ-
ствовать популярности и росту академической репутации 
ПСПбГМУ им.  акад.  И. П. Павлова как хранителя медицин-
ских традиций, что подтвердит социальную ответственность 
Университета и его вклад в общество в целом.

В большой проект войдут несколько подпроектов:
• Медицинские артефакты.
• «Архив кафедры 2022 года».
• «Видеоинтервью с интересными людьми».
• «Личное письмо» заведующему кафедрой/руководите-

лю направления/подразделения 2122 года.

В Первом меде появится капсула времени

Инновации в акушерстве, 
гинекологии и репродуктологии

с. 2 с. 5 с. 6

Научная программа конгресса включала в себя лекции, 
презентации и интерактивные телемедицинские транс-
ляции операций ведущих российских ученых, специ-
алистов акушеров-гинекологов. Среди них  — академики 
РАН Э. К. Айламазян, Г. Т. Сухих, Л. В. Адамян, И. С. Сидоро-
ва, Л. С. Намазова-Баранова; члены-корреспонденты РАН 
К. В. Краснопольская, И. Ю. Коган; профессоры О. В. Азиев, 

13 сентября клиника акушерства и гинеко-
логии ПСПбГМУ им. акад. И. П. Павлова со-
вместно с Комитетом по здравоохранению 
открыла официальную кампанию по вакци-
нации от COVID-19 беременных. 

Кампания по вакцинации в стране про-
ходит уже длительное время; тем не менее, 
данной категории пациентов вакцина была 
противопоказана. Это связано с необходи-
мостью тестировать любой препарат, что-
бы оценить его потенциальную угрозу для 
самой беременной, плода и будущего но-
ворожденного. На сегодняшний день раз-
решением Министерства здравоохранения 
внесены изменения в инструкцию к един-
ственному препарату, вакцине «Спутник V», 
которая позволяет беременным женщинам 
проводить это очень значимое профилакти-
ческое мероприятие. 

Показанием к такого рода процедуре 
является наличие факторов риска во вре-
мя беременности, к которым относятся, в 
первую очередь, хронические заболева-
ния легких, сердечно-сосудистой системы, 
печени, почек, а также сахарный диабет, 
ожирение и онкологические заболевания. 
Пациентки, которые относятся к катего-
риям высокого риска ввиду наличия этих 
заболеваний, имеют полное право прохо-
дить вакцинацию после 22 недель бере-
менности.

Мы считаем, что это очень важная и серь-
езная мера по профилактике тяжелых форм 
протекания инфекции среди беременных из 
групп соматического и перинатального ри-
ска. К сожалению, на сегодняшний день уже 
абсолютно понятно, что сама беременность 
представляет собой особый риск течения 

инфекции, потому как вирус угрожает не 
только самой пациентке, но и ее будущему 
ребенку. Ведение беременности, отягощен-
ной тяжелыми формами ковид-инфекции, 
представляет собой очень сложную задачу. 
Поэтому профилактический путь является 
наиболее оптимальным. 

Призываем беременных женщин не от-
кладывать профилактические мероприятия, 
в особенности в тех ситуациях, когда к этому 
есть веские показания. Добро пожаловать в 
стены Первого медицинского университета 
на вакцинацию!

Профессор В. Ф. Беженарь,
заведующий кафедрой акушерства, 

гинекологии и неонатологии, главный 
внештатный специалист акушер-гинеколог 

Комитета по здравоохранению  
Санкт-Петербурга

Открытие конгресса

Расположение «Капсулы времени Университета Павлова 2022–2122»

В ПСПбГМУ им. акад. И. П. Павлова началась вакцинация беременных женщин

• «ВРАЧ 2022- GoPro».
• Фотопроект «GPS-SPb 1897–2022».
• Социологическое исследование «Врач 2021–2022», ан-

кетирование «Наш мир через 100 лет».
• Артефакты о текущих событиях «Пандемия COVID-19», 
«Выборы 2021», «Первая всероссийская цифровая пере-
пись 2021» и др. 

• Биологические образцы человека, среды обитания, об-
разцы микроорганизмы.

• Бытовые артефакты.
Место для капсулы уже найдено — это помещение раз-

мером 3х2,4×1м. рядом с конференц-залом в новом кор-
пусе на набережной реки Карповки. Хранить экспонаты 
предполагается в специальных контейнерах. Особо ценные 
образцы будут помещены в несгораемый сейф. Длительное 
хранение артефактов из различных материалов, биологи-
ческих образцов, электронных носителей потребовало под-
робного изучения этого вопроса. 

Состав штаба-оргкомитета проекта: Олег Валерьевич Го-
лощапов — председатель комитета организации «Капсулы 
времени Университета Павлова 2022–2122», Антон Шар-
ма  — руководитель Студенческого волонтерского центра 
«Добрый Мед», Ярослава Комарова — представитель MEDIA 
CENTER 1 MED, Леонид Шиленко — руководитель Военно-
патриотического клуба ПСПбГМУ, Никита Розыев — предсе-

датель Совета обучающихся. Группа проекта в социальной 
сети: vk.com/kvp2122. Оргкомитет просит помочь в реали-
зации проекта. Требуются волонтеры, курьеры, художники, 
фотографы и просто желающие приложить руку к вечному, 
ведь закладывается не только «Капсула времени», но и но-
вая традиция Университета!

В следующем номере «Пульса» оргкомитет подроб-
но расскажет об этом грандиозном проекте в статье 
«В 2022 году мы остановим время».

М. М. Высоцкий, В. Ф. Беженарь, И. В. Берлев, Н. В. Долгушина, 
Н. В. Зароченцева, Л. М. Каппушева, Е. Ф. Кира, В. А. Круто-
ва, С. А. Леваков, А. А. Попов, А. Н. Плеханов, О. С. Филиппов, 
С. В. Штыров и др.

Специалисты обсудили такие актуальные темы современ-
ной акушерско-гинекологической науки, как акушерские 
кровотечения, персонализированный подход к лечению 
эндометриоза, возможность профилактики в современных 
условиях ВПЧ-ассоциированных заболеваний, невынаши-
вание беременности. Отдельные секции были посвящены 
большим и малым акушерским синдромам, ключевой про-
блеме перинатального акушерства — рубцу на матке, а так-
же инновационным разработкам в преодолении бесплодия, 
лечении онкогинекологических больных и роботической 
хирургии. 

Пленарное заседание состояло из докладов, посвящен-
ных влиянию COVID-19 на репродуктивное здоровье, кли-
нико-эпидемиологическим закономерностям, материнской 
смертности, организации оказания медицинской помощи 
женщинам с новой коронавирусной инфекцией COVID-19 
во время беременности и вне ее. 

Организаторами конгресса выступили Министерство 
здравоохранения Российской Федерации, Первый Санкт-
Петербургский государственный медицинский университет 
имени академика И. П. Павлова Минздрава России, Коми-
тет по здравоохранению Правительства Санкт-Петербурга, 
Российское общество акушеров-гинекологов.



ИНФОРМАЦИОННОЕ ПРОСТРАНСТВО2

Медицинская психология: исторические традиции и современная практика

14–16 октября в Университете прошла VIII Международ-
ная научно-практическая конференция «Медицинская 
(клиническая) психология: исторические традиции и со-
временная практика». 

С приветственными словами на торжественной церемо-
нии открытия выступили председатели и почетные гости кон-
ференции: ректор Университета, академик РАН, профессор 
С. Ф. Багненко; первый заместитель председателя Комитета по 
здравоохранению Санкт-Петербурга, к.м.н. А. М. Сарана; заве-
дующая кафедрой медицинской реабилитации и адаптивной 
физической культуры ПСПбГМУ им. акад. И. П. Павлова, про-
фессор А. А. Потапчук; заведующая кафедрой общей и клини-
ческой психологии ПСПбГМУ им. акад. И. П. Павлова, главный 
внештатный специалист по медицинской психологии Комитета 
по здравоохранению Санкт-Петербурга, профессор Е. Р. Исаева.

Особое внимание докладчики уделили мультидисципли-
нарному подходу в реабилитации пациентов с афазиями. 
Он приобретает особую актуальность именно сейчас, когда 
в стране активно развивается медицинская реабилитация и 

осовременивается система специальностей: появляются спе-
циалисты физической реабилитационной медицины, эрготе-
рапевты и ряд других, которые формируют междисциплинар-
ные команды.

Программу конференции составили пленарные заседа-
ния, стендовые доклады, посвященные актуальным вопросам 
междисциплинарного и межведомственного взаимодействия 
специалистов на основе комплексного, биопсихосоциального 
подхода в системе медицинской реабилитации в неврологии, 
нейрохирургии и других областях здравоохранения. Были 
проведены авторские лекции «Мозговая основа речевой дея-
тельности», «Целостный подход в нейропсихологической ре-
абилитации», «Нейрореабилитация когнитивного снижения в 
позднем возрасте» и мастер-класс «Методы нейропсихологи-
ческой диагностики в условиях отсутствия речи и сниженного 
контакта». Работу конференции завершили секция Студенче-
ского научного общества и конкурс научных докладов моло-
дых ученых, традиционные межвузовские коммуникативные 
баттлы и интеллектуальная викторина «Игры разума».

Лечебный гемаферез и экстракорпоральная гемокоррекция: достижения и надежды

8 октября в Москве состоялась V конферен-
ция Национального общества специалистов 
в области гемафереза и экстракорпораль-
ной гемокоррекции «Лечебный гемаферез 
и экстракорпоральная гемокоррекция: до-
стижения и надежды» с международным 
участием. Организаторами выступили не-
коммерческое партнерство «Национальное 
общество специалистов в области гемафе-
реза и экстракорпоральной гемокоррекции», 
ФГБУ «Нацио нальный медицинский иссле-
довательский центр кардиологии» МЗ РФ и 
Московское общество гемафереза.

Первый день конференции был посвя-
щен докладам на тему терапевтического 
афереза и экстракорпоральной гемокор-
рекции в медицине критических состояний, 
представляющим большой интерес для ре-
аниматологов, трансфузиологов, инфекцио-
нистов, хирургов, сосудистых хирургов, не-
фрологов, гепатологов.

В начале конференции профессор А. А. Со-
колов из ФГБОУ ВО СЗГМУ им.  И. И. Мечни-
кова МЗ РФ сделал мемориальный доклад, 
посвященный памяти доктора медицинских 
наук, профессора Валерия Александро-
вича Воинова, заведующего отделением 

гравитационной хирургии крови клиники 
НИИ интерстициальных и орфанных забо-
леваний легких ФГБОУ ВО Первый Санкт-
Петербургский государственный медицин-
ский университет им.  акад.  И. П. Павлова 
МЗ РФ. Будучи учеником Ф. Г. Углова, В. А. Во-
инов прошел путь от кардиохирурга до ос-
новоположника методов терапевтического 
афереза, обучил и поддержал многих специ-
алистов как на родине, так и за рубежом. Он 
является автором нескольких монографий 
(«Мембранный плазмаферез», «Преэкламп-
сия» и др.), десятка методических посо-
бий, переведенных на английский, румын-
ский, болгарский, испанский языки; около 
500 статей в российских и международных 
изданиях, в том числе и на тему новой ко-
ронавирусной инфекции COVID-19 — о при-
менении методов гемокоррекции у детей и 
взрослых, перенесших это заболевание. Во 
время пандемии COVID-19 Валерий Алек-
сандрович принимал активное участие в 
международных конференциях в дистан-
ционном формате, проводимых междуна-
родными научными сообществами на самые 
актуальные темы медицинской науки. По-
следнее время основные его усилия были 
направлены на разработку и внедрение но-
вой технологии и методов каскадного плаз-
мафереза. Накопленный опыт позволил зна-
чительно расширить ареал заболеваний, при 
которых мембранный плазмаферез показы-
вал свои преимущества. В неврологии это 
острые и хронические демиелинизирующие 
заболевания (синдром Гийена-Барре, рассе-
янный склероз, полинейропатии, миастения), 
в ревматологии  — системная красная вол-
чанка и многие другие. Следует отметить и 
работы по применению мембранного плаз-
мафереза в онкологии, эндокринологии (са-

харный диабет и аутоиммунный тиреоидит), 
в лечении хронических вирусных гепатитов 
и даже в геронтологии.

Кроме того, В. А. Воинов сумел доказать 
преимущества мембранного плазмафере-
за в профилактике и лечении ряда ослож-
нений беременности  — раннего и позднего 
токсикоза (преэклампсии), резус-конфликтов, 
генитальных хроноинфекций (герпеса, цито-
мегаловируса, хламидии, микоплазмы и др.), 
привычных выкидышей в результате анти-
фосфолипидного синдрома, холестатическо-
го гепатоза и HELLP-синдрома. Шла работа и 
над методами мембранного афереза при за-
болевании новой коронавирусной инфекцией 
COVID-19. Участники форума почтили память 
выдающегося ученого минутой молчания.

На конференции были сделаны доклады 
на тему COVID-19: «Китайский опыт приме-
нения экстракорпоральной гемокоррекции 
в лечении пациентов с тяжелым течением 
COVID-19: протоколы, статистика, резуль-
таты»  — Лян Юй (Китай); «Применение за-
местительной почечной терапии и экстра-
корпоральной гемокоррекции в условиях 
эпидемии новой коронавирусной инфекции. 
Опыт медицинских учреждений города Мо-
сквы» — С. И. Рей (Москва, Россия); «Изучение 
влияния гемосорбции цитокинов и селектив-
ной плазмофильтрации на клинико-лабора-
торный статус и выживаемость пациентов с 
тяжелым течением инфекции COVID-19» — 
Э. А. Аветисян (Москва, Россия). 

Также было сделано множество докладов, 
касающихся лечения других заболеваний: 
«Влияние длительного афереза липопроте-
идов на состоянии системного воспаления 
и его потенциальная роль в нейровоспале-
нии» — Греслер Юрген (Дрезден, Германия), 
«Ассиметричный диметиларгинин (ADMA)  – 

Подготовительное отделение: итоги первого приема

В весеннем семестре этого года в ПСПбГМУ 
им.  акад.  И. П. Павлова открылось подго-
товительное отделение для граждан  РФ — 
лиц, которые были отчислены по задол-
женностям. Новое отделение появилось на 
основании решения Ученого совета Уни-
верситета от 23 ноября 2020 года.

Цель отделения — повысить качество 
подготовки обучающихся посредством фор-
мирования индивидуальной траектории. 
Проект имеет положительное значение: ан-
кетирование показало, что 60%  учащихся 
хорошо оценили идею его создания.

На подготовительное отделение посту-
пили 61 человек, из которых 60 — бывшие 
студенты Университета, один готовится к 
переводу из другого вуза. Равные доли по 
количеству занимают учащиеся лечебного и 
стоматологического факультетов, два чело-
века — с педиатрического. Практически все 
лица пошли на подготовительное отделе-
ние для ликвидации задолженностей и под-
готовки к восстановлению. В основном это 
студенты, отчисленные со второго и третье-
го курсов. Возможно, это связано с тем, что 
с третьего курса начинаются клинические 
дисциплины, и студенты пытаются ликвиди-
ровать долги, полученные в течение перво-
го семестра.

Основная масса студентов подготови-
тельного отделения — это контрактники 
(37  человек), 23 человека  — бюджетники, 
из них только четыре — лица, поступившие 
по целевому направлению. Большая часть 
(42  человека) имеет по одной-две задол-
женности. Проблемная группа — лица с пя-
тью и шестью задолженностями (11 чело-
век). С обучающимися этой группы велась 
индивидуальная беседа — настолько боль-
шая задолженность практически сводит на 
нет результативность обучения, и многим, 
возможно, было бы лучше восстановиться 
на понижение.

Предметы, по которым в основном 
имеются задолженности, — это анатомия, 
микробиология и биологическая химия. 
Наибольшее количество студентов име-
ют именно такие задолженности. Также не 
успевают по предметам кафедр общей хи-
мии, латинского языка, гистологии, физиче-
ской культуры.

С апреля по июнь проходила кампания 
подготовки этих учащихся к восстановле-
нию. Из них 20 человек вновь приняты на 
учебу в Университет.

В августе был проведен набор для лиц, 
отчисленных в весеннем семестре. Было 
принято 53 человека — все были отчислены 
из нашего Университета. Из них 20 человек 
с лечебного факультета, 8 — с педиатриче-
ского, и 25 — со стоматологического. В ос-
новном это студенты 1–3 курсов, но есть не-
сколько человек с 4–5 курсов. Обучение на 
подготовительном отделении проводится в 
лекционном формате, проходят практиче-
ские занятия, осуществляется разбор задач.

Я. В. Воинова,  
заместитель декана довузовского 

образования, старший преподаватель 
кафедры иностранных языков;

М. В. Окулов,  
к.м.н., начальник отдела дополнительных 

образовательных услуг

Открытие конференции

Процедуру плазмафереза проводит  
профессор В. А. Воинов. 2012 г.

НИИ пульмонологии. 1981 г.

новая мишень для экстракорпоральной ге-
мокоррекции» — Роман Родионов (Дрезден, 
Германия), «Опыт применения методов экс-
тракорпоральной гемокоррекции в аллерго-
логии и иммунологии» — В. В. Комов (Москва, 
Россия), «Терапевтические стратегии афере-
за при ревматических заболеваниях» – про-
фессор Кен Ямадзи (Токио, Япония).

Конференцию завершил круглый стол, на 
котором обсуждались организационные, за-
конодательные, экономические проблемы 
терапевтического афереза и экстракорпо-
ральной гемокоррекции: «Перспективы раз-
вития экстракорпоральной гемокоррекции 
в рамках специальности «трансфузиоло-
гия»» — Т. В. Гапонова, главный внештатный 
трансфузиолог МЗ РФ (Москва, Россия); 
«Актуализация модели КСГ на 2022 год: пер-
спективы в области экстракорпоральной ге-
мокоррекции» — И. А. Железнякова, замести-
тель генерального директора ФГБУ «Центр 
экспертизы и контроля качества медицин-
ской помощи» МЗ РФ (Москва, Россия).

Я. В. Воинова, заместитель декана дову-
зовского образования, старший преподава-

тель кафедры иностранных языков
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Слет студенческих медицинских отрядов

Студенческие строительные отряды в 1 ЛМИ

Эволюция цементного эндопротезирования

Студенческие медицинские отряды  — 
объеди нение студентов, выезжающих 
летом на практику в фельдшерско-акушер-
ские пункты в качестве санитаров, ме-
дицинских сес тер, помощников врачей 
и выполняющих свои профессиональ-
ные обязанности наряду с волонтерской, 
общест венной и творческой деятельностью.

В Университете функционируют пять ме-
дицинских отрядов  — «Диоген», «Родина», 
«Доктор Чехов», «Краб», «Пульсар». Ветеран 
отрядного движения — «Диоген», которому 
уже более 25 лет. Кроме того, в различные 
сезоны для диспансеризации населения в 
отдаленные города и поселки Северо-За-
падного региона выезжает бригада меди-
цинского десанта «Живаго».

10 октября на учебно-спортивной базе 
Университета в Васкелово состоялся слет сту-
денческих медицинских отрядов ПСПбГМУ 
им.  акад.  И. П. Павлова, СПбГПМУ и СЗГМУ 
им. И. И. Мечникова. Первый мед представля-
ли пять команд, Педиатрический универси-
тет — две, Университет Мечникова — три.

Впервые на берегу живописного Лембо-
ловского озера встретились не только бой-
цы отрядов медицинских университетов, но 
и их ректоры. Кроме того, присутствовали 

Студенческие строительные отряды (ССО) в 1 ЛМИ 
им. акад. И. П. Павлова начали создаваться в 1966 году. Их 
направляли в Казахстан. Летом 1967 года я впервые вы-
ехал со стройотрядом нашего института в совхоз «Колос» 
Щукинского района Кокчетавской области. Строили там дом 
из бутового камня, кошары для овец, машинно-тракторную 
мастерскую. Затем были поездки ССО в Оленегорск (Мур-
манская область, 1968 год), остались впечатления от белых 
ночей и вечной мерзлоты, когда копали ямы под опоры 
электросетей; Ленинградскую область, д. Янега Лодейно-
польского района (1969 год). Там одна бригада валила лес и 
прокладывала лежнёвую дорогу, а другая строила магазин 
в деревне Янега.

Осенью 1969 года, по решению комитета комсомола 
института, был образован штаб строек, а весной 1970 года 
было принято решение о создании районного отряда 1 ЛМИ, 
который летом выехал в Киришский район Ленинградской 
области. Тогда меня в первый раз назначили командиром 
районного отряда. Здесь мы строили теплицы, готовили 
площади по ЛЭП и выполняли другие работы. Позднее 
были поездки районным командиром в г. Ухту (Коми-АССР, 
1973  год), Кокчетавскую область (1977, 1978 годы). В про-
межутке был командиром отряда в Чехословакии (г. Градец-
Кралове, 1972 год), в Мурманске (1974 год). В 1978 году 
закончился мой десятилетний путь работы в студенческих 
строительных отрядах.

P.S. В Университете сегодня работает немало ветера-
нов стройотрядов: профессора В. В. Томсон, М. Ш. Вахитов, 
А. Г. Кучер, С. В. Васильев, академик РАН А. А. Тотолян, доцент 
А. Н. Александров и др. 

В. И. Трофимов, заведующий кафедрой  
терапии госпитальной, профессор

представители старшего поколения вузов, 
ветераны, которые трудились в советское 
время на комсомольских стройках, покоря-
ли целину, помогали лечить взрослых и де-
тей в отдаленных регионах нашей Родины.

Слет открыл ректор Университета 
С. Ф. Багненко, тепло поздравив всех участ-
ников спортивного праздника и отметив по-
дарками ветеранов. Затем выступили рек-
тор СЗГМУ им. И. И. Мечникова С. А. Сайганов 
и ректор СПбГПМУ Д. О. Иванов, которые 
также были в годы учебы бойцами строи-
тельных отрядов.

После рапорта командиров был испол-
нен гимн студенческих медицинских отря-
дов, сопровождавшийся фейерверками. За-
тем начался квест, состоящий из рыцарских 
боев, стрельбы из малокалиберных винто-
вок по мишеням, оказания первой помощи 
и забивания мячей в баскетбольную корзину.

Команда ветеранов не отставала от моло-
дежи. В самый разгар праздника подоспела 
полевая кухня с горячей гречневой кашей 
и тушенкой. Ели все с большим аппетитом.

После квеста все собрались в студен-
ческом корпусе на творческую часть слета. 
Сначала ветераны разгадывали викторину, 
а затем каждая команда выступила со своим 

Стройотряд нашего института, 1967 год, Кокчетавская область, Щучин-
ский район, название совхоза не помню. Жили в больших (20-местных) 
солдатских палатках, строили дом из бутового камня, машино-тракторную 
станциюВ.  И. Троофимов, Н. Боковин. Мурманск, 1974 г.

Это наша бригада, а в центре — командир отряда

На выставке медицинского оборудования

27 октября в НИИ хирургии и неотложной медицины 
ПСПбГМУ им.  акад.  И. П. Павлова состоялся сателлитный 
симпозиум «Эволюция цементного эндопротезирования 
тазобедренного сустава», приуроченный к 50-летнему 
юбилею американской компании Stryker, выпускающей 
бедренные стержни Exeter. В нем приняли участие глав-
ные эксперты страны в области эндопротезирования.

С приветственным словом выступил заведую-
щий кафедрой травматологии и ортопедии ПСПбГМУ 
им. акад. И. П. Павлова А. К. Дулаев. Он отметил эффектив-
ность подобного узконаправленного формата мероприятия, 
который позволяет выявить все значимые детали и мелочи 
обсуждаемой темы — чрезвычайно важные для хирургии.

Историю цементного эндопротезирования тазобе-
дренного сустава обобщил А. А. Мясоедов (НМИЦ ТО 
им.  Р. Р. Вредена), отметив, что изменилось со времен 
сэра Джона Чарнли, британского хирурга-ортопеда, раз-
работавшего в 1960-х гг. первый успешный протез тазо-
бедренного сустава. Другой доклад А. А. Мясоедова был 

посвящен применению ножки Exeter при ревизионной 
артропластике ТБС.

Технологию цементирования бедренных компонентов 
описал Д. Г. Плиев (НМИЦ ТО им. Р Р. Вредена), обратив осо-
бое внимание на особенности цементной техники: от ма-
нуальной до вакуумной. В следующей секции он выступил 
с сообщением о возможностях импакционной костной 
пластики при помощи стандартного и ревизионного бе-
дренного компонента Exeter.

Типы цементных ножек, преимущества ножки Exeter и 
ее использование в первичном протезировании ТБС пред-
ставил А. Н. Цед (ПСПбГМУ им. акад. И. П. Павлова). С докла-
дом об особенностях предоперационного планирования и 
выбора пациента выступил В.Н. Гольник (ФЦТОЭ, Барнаул); 
он также рассказал о применении ножки Exeter в сложных 
случаях эндопротезирования ТБС. С техникой роботизиро-
ванного эндопротезирования ТБС с использованием нож-
ки Exeter слушателей ознакомил Джон Тимперли (Универ-
ситетская клиника Экзетер, Великобритания).

Мероприятие было организовано ПСПбГМУ им.  акад. 
И. П. Павлова совместно с НМИЦ ТО им. Р. Р. Вредена. Во 
время его работы проходила выставка медицинского обо-
рудования современного эндопротезирования.

номером художественной самодеятельно-
сти. Участники дружно смотрели представ-
ленные творческие номера, видеофильмы, 
пели отрядные песни.

Теплая, дружеская атмосфера не по-
кидала собравшихся в течение всего дня.  

Состоялась настоящая эстафета поко-
лений. Надеемся через год встретиться 
опять на замечательной базе в поселке 
Васкелово.

А. А. Потапчук,
проректор по воспитательной работе

Открытие слета
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24 октября состоялась экскурсия по цен-
тру нашего города «Дворы и парадные 
Санкт-Петербурга». Публикуем отзыв за-
ведующей отделением функциональной 
диагностики № 2 Ю. Д. Рабик — участницы 
этой пешеходной прогулки.

24 октября нам посчастливилось погу-
лять по родному городу в сопровождении 
замечательного экскурсовода. Очень по-
везло с погодой, светило солнышко, улицы 
cияли особой красотой.

Я давно мечтала побывать в загадочной 
парадной Ротонда, «Шахматном дворике», 
увидеть «Дом-кольцо», о которых читала, 
но видела только на фото. Заглянули мы и 
во двор Распутина на Гороховой, и в па-
радную «Ромашка» дома № 14 по улице 
Ломоносова, в которой сохранились ба-
лясины, оконная расстекловка и лифтовая 
шахта «от застройщика».

Мы узнали много интересного о быте до-
революционного Санкт-Петербурга. Есть во 

19 октября на заседании ректората был 
заслушан открытый отчет председателя 
профсоюзного комитета М. Ш. Вахитова 
о деятельности профсоюзной организации 
Университета за истекший год. С  учетом 
сложностей, возникших в связи с панде-
мией, основное внимание в своей работе 
профсоюзный комитет уделял социальной 
поддержке сотрудников, мерам по про-
филактике распространения коронавиру-
са наряду с культмассовой и спортивной 
работой, работой с ветеранами и  детьми 
сотрудников.

Докладчик подчеркнул важность взаи-
модействия профоргов подразделений и 
их руководителей в реализации положе-
ний Коллективного договора в рамках со-
циального партнерства. Особое внимание 
было уделено росту числа членов проф-
союзной организации за счет молодых 
и вновь поступающих на работу сотруд-
ников. Большое значение в связи с этим 
имеет активная информационная работа 
профоргов и поддержка руководителей 
подразделений.

Преподаватель кафедры физического вос-
питания и здоровья, член сборной команды 
Санкт-Петербурга по зимнему плаванию На-
талья Викторовна Нефедова успешно высту-
пила во Владивостоке, где 4–7 ноября про-
шел Открытый кубок Тихого океана — 1 этап 
кубка России по зимнему плаванию. В со-
ревнованиях участвовали спортсмены При-
морья и 20 других регионов России. Наша 
пловчиха завоевала шесть медалей разного 
достоинства.

Н. В. Нефедова выражает благодарность 
ректору Университета С. Ф. Багненко за со-
действие и возможность принять участие в 
соревнованиях, а также заведующей кафе-
дры физического воспитания и здоровья 
А. А. Потапчук за теплую поддержку.

Коллектив кафедры поздравляет коллегу с 
успешным выступлением и желает здоровья 
и новых побед!

Коллектив кафедры физического  
воспитания и здоровья

В докладе было также отмечено активное 
участие профсоюзного бюро обучающихся в 
общественной жизни Университета, волон-
терском движении, работе по вовлечению 
студентов в ряды профессионального союза.

На заседании также был заслушан до-
клад председателя жилищно-бытовой 
комиссии профсоюзного бюро обучаю-
щихся Н. Козюры по результатам рейда по 
общежитиям Университета. Совместная 
комиссия в составе представителя Сове-
та обучающихся, студсоветов общежитий 
и  администрации (комендантов обще-
житий) в целом отметили положительные 
отзывы большинства проживающих о са-
нитарно-бытовых условиях и режиме про-
живания. Тем не менее, комиссия выявила 
ряд недостатков по санитарно-техниче-
скому состоянию некоторых мест общего 
пользования, на что обратила внимание 
хозяйственных служб. В то же время от-
мечена необходимость более активного 
участия студсоветов общежитий, самих сту-
дентов в поддержании порядка как в ком-
натах, так и в местах общего пользования.

Новости профсоюзной жизни

Сдать ГТО — такова установка! Зимние победы

26 октября произошло знаменательное со-
бытие — администрация Университета сда-
вала нормы ГТО на учебно-спортивной базе 
в Васкелово.

Путь к этому мероприятию оказался не-
простой. Во-первых, необходимо было 
сформировать устойчивую мотивацию не-
обходимости проявления своих физических 
возможностей независимо от возраста и ад-
министративного статуса. Во-вторых, нужно 
было зарегистрироваться на сайте ГТО.ру, 
чтобы получить уникальный идентификаци-
онный номер, подготовиться согласно воз-
растной ступени и, наконец, организовать 
свой рабочий день для выезда на базу. Но 
все сложности остались позади, и вот он — 
долгожданный день, который невозможно 
было организовать без Центра тестирова-
ния ГТО Петроградского района.

Утром ПСПбГМУ им. акад. И. П. Павлова по-
сетил глава Петроградского района И. А. Гро-
мов. Он встретился с ректором Университета 
С. Ф. Багненко и дал старт нашему совместно-
му мероприятию. Автобус уже ждал членов 
ректората и преподавателей кафедры фи-
зического воспитания и здоровья, которые 
также стали нашими активными помощни-
ками и непосредственными участниками.

С погодой повезло. Не было дождя, поэтому 
бег или скандинавскую ходьбу наряду с заль-
ными нормативами тоже можно было сдавать.

Мероприятие началось с регистрации, 
получения номеров и общего построения. 
Ректор Университета С. Ф. Багненко и ру-
ководитель центра тестирования А. И. Мит-
рофановский поприветствовали собрав-
шихся. После разминки, которую провела 
руководитель спортивного клуба Универ-
ситета О. А. Гусева, участники начали сда-
вать нормативы ГТО. Сотрудники Центра 
тестирования Петроградского района ос-
настили все станции в зале и обозначили 
трассу для передвижения. В зале сдавали 
прыжки, стрельбу, отжимание, наклоны 
вперед и упражнения на пресс. На трассе 
сдающим ходьбу выдали скандинавские 
палки. Сколько было эмоций, восторгов и 
прекрасного настроения! В протоколы за-
несли все наши результаты, теперь ждем 
следующего этапа  — плавания. Надеемся, 
что большая часть членов ректората сдаст 
нормативы на золотой, серебряный или 
бронзовый знаки ГТО.

Спасибо всем участникам и организа-
торам этого замечательного мероприятия! 
Мы хотели показать пример всем сотруд-
никам и особенно студентам, подчеркнуть 
приверженность к здоровому образу жизни 
и быть в хорошей физической форме, ведь 
в здоровом теле — здоровый дух!

А. А. Потапчук,
проректор по воспитательной работе

Н. В. Нефедова и президент Олимпийского совета 
Приморского края О. Е. Докучаев

Экскурсия по городу

ИНФОРМАЦИОННОЕ ПРОСТРАНСТВО

19 ноября — день профсоюзного работника.  
Сердечно поздравляем всех профоргов 
с праздником!

Дворы и парадные Санкт-Петербурга

Навстречу Новому году!

дворах и на улицах города мелочи, пред-
назначение которых современным жителям 
непонятно, мы даже не обращаем на них 
внимание. Оказывается, колесные столбики 
нужны были для того, чтобы колеса телег не 
отбивали декоративную штукатурку домов, 
а скребки перед арками были совершенно 
необходимы для очистки обуви горожан от 
конского навоза.

Профсоюзный комитет объявляет традиционный конкурс  
«Лучшая новогодняя елочная игрушка»  

в исполнении детей и внуков сотрудников-членов профсоюза.
Победителям и участникам — призы и дипломы!

Подробности в профкоме и у профоргов подразделений.
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Кафедре педагогики и психологии факультета последипломного образования — 15 лет!

С момента образования в 2006 году кафедра непрерывно 
наращивала научный и педагогический потенциал. Начав 
с курсов педагогики для интернов и ординаторов, сотруд-
ники создавали и реализовывали программы подготов-
ки по педагогике для аспирантов и преподавателей вуза 
(повышение квалификации). С 2013 года кафедра стала 
выпускающей по направлению профессиональной пере-
подготовки «Преподаватель высшей школы». Постепенно 
появлялись новые курсы: это и ряд дисциплин для студен-
тов факультета адаптивной физической культуры, и дисци-
плина «Пациент-центрированный подход и коммуникация» 
для обу чающихся лечебного факультета, и курсы «Педаго-
гика» для медсестер ВСО. Параллельно развивались цик-
лы по психолого-педагогическим аспектам реабилитации. 
Начав с повышения квалификации логопедов в 2012 году, 
кафедра стала организовывать и проводить курсы повы-
шения квалификации в области эрготерапии и канис-тера-
пии. В  2015–2017 годах сотрудники кафедры принимали 
активное участие в реализации пилотного проекта Мин-
здрава РФ по реабилитации и внедрению Международ-
ной классификации функционирования. В 2020 году, под 
руководством проректора К. С. Клюковкина, началась раз-
работка программ профессиональной переподготовки по 
специальностям «Медицинский логопед», «Эрготерапевт». 
К 2024 году Университет должен подготовить большое ко-
личество специалистов этих направлений по заказу Мини-
стерства здравоохранения, и кафедра с нетерпением ждет 
начала учебного процесса.

Ежегодно на кафедре обучаются порядка полутора ты-
сяч человек, за последние пять лет здесь получили подго-
товку 5951 человек. В педагогической работе сотрудника-
ми кафедры реализуется 61 учебная программа (в рамках 
специалитета, бакалавриата, магистратуры, ординатуры, 
аспирантуры, повышения квалификации, получения до-
полнительного высшего образования). Такое количество 
программ и объем учебной работы требуют от педагогов 
широкой квалификации и хорошо организованного учеб-
ного процесса.

В 2018 году на кафедре было создано СНО «Интегра-
тивные науки, педагогика и психология». На заседаниях 
общества регулярно освещаются вопросы пациент-центри-
рованного подхода, эффективной коммуникации, развития 
профессиональной культуры специалиста. Члены СНО в 
2018 году приняли участие в перевернутых классах на рус-
ском и английском языках в рамках сотрудничества с уни-
верситетом г. Фрибург (Швейцария), в 2019 году — с Prague 
School of Bioethics. В апреле 2021 года команда СНО кафе-
дры The First Pavlov’s Seven победила в I Международной 
олимпиаде по английскому языку среди студентов в Каза-
ни (2021).

В 2007 году на базе кафедры была создана научная шко-
ла «Педагогика и психология высшей медицинской школы», 
которая вошла в реестр научных (научно-педагогических) 
школ Санкт-Петербурга. С этого момента коллектив кафе-
дры стал активно развивать теоретико-методологические 
основы педагогики и психологии высшей школы, теорети-
ко-методологические основы медицинской педагогики и 
школы пациента, психолого-педагогические аспекты меди-
цинской реабилитации.

В рамках первого направления сотрудники кафедры 
активно исследуют вопросы педагогической психологии 
и мотивации обучения в высшей медицинской школе, со-
временные педагогические технологии в медицинском 
образовании, методы оценки эффективности обучения в 
медицинском вузе (в том числе тестологию и автоматизи-
рованный контроль уровня знаний и освоения компетен-
ций), вопросы инклюзивного образования в медицинском 
вузе, вопросы профессионального становления и развития 
педагога медицинского вуза (в том числе проблемы эмо-
ционального выгорания в образовательной и медицинской 
сферах), формирование коммуникативной компетентности 
у врачей и неврачебных медицинских сотрудников.

Большое внимание уделяется и 
теоре тико-методологическим ос-
новам медицинской педагогики и 
психолого-педагогического сопрово-
ждения пациентов. Исследуются пси-
холого-педагогические основания 
обучения пациентов, школы пациента, 
школы здоровья; вопросы изучения 
личности пациента и формирования 
приверженности лечению и реаби-
литации. Проводится поиск теоре-
тико-методологических оснований 
взаимодействия субъектов лечебно-
педагогического процесса (целост-
ный подход к восприятию пациента, 
пациент-центрированный подход, 
изучение вопроса «достоинства па-
циента» и т.д.). Сотрудники кафедры 
исследуют возможности арт-терапии, 
музыкотерапии в реабилитации и 
психолого-педагогическом сопрово-
ждении пациентов с хроническими 
заболеваниями.

Самостоятельным и очень важным направлением стало 
изучение психолого-педагогических аспектов медицин-
ской реабилитации. Сюда входят и медицинская логопедия 
(специально-педагогические и клинико-психологические 
аспекты реабилитации пациентов с нарушениями речи и 
глотания); исследования в области эрготерапии в реаби-
литации пациентов детского и взрослого возраста с раз-
личными заболеваниями; исследования возможностей ис-
пользования канис-терапии в медицинской и социальной 
реабилитации детей с расстройствами аутистического 
спектра, детским церебральным параличом, синдромом 
Дауна, множественными нарушениями развития, после ле-
чения онкологии и другими заболеваниями.

Кафедра активно сотрудничает с другими подразде-
лениями Университета по вопросам совершенствования 
педагогического процесса в вузе, психолого-педагогиче-
ского сопровождения в лечении и реабилитации. Резуль-
таты научных исследований, выполняемых при подготовке 
выпускных работ слушателей программы «Преподаватель 
высшей школы», используются на других кафедрах вуза для 
повышения эффективности образовательного процесса. 
Под руководством проректора по воспитательной работе 
А. А. Потапчук реализуются курсы «Основы воспитательной 
деятельности педагога-куратора академической группы 
медицинского вуза», «Основы инклюзивного образования 
в медицинском вузе» для преподавателей ПСПбГМУ. 

Научное сотрудничество проводится и с другими уч-
реждениями нашей страны и зарубежья. Так, совместно с 
Санкт-Петербургским Федеральным исследовательским 
центром РАН проводится исследование, посвященное 
специфике коммуникативного поведения в сети Интернет 
(грант РФФИ: «Мониторинг и выявление деструктивных 
информационных воздействий и негативных личностных 
тенденций молодого поколения при взаимодействии с Ин-
тернет-пространством на основе методов нейрокомпью-
терной и нейросетевой обработки Интернет-контента»). 
Образовательный проект Testing modern technologies for 
Inverted Classes in Healthcare Teaching, проект Transcultural 
Inverted Classrooms in Osteopathy and Medicine, реализо-
ванный в рамках международного гранта совместно со 
School of Health Sciences Fribourg, г. Фрибур, Швейцария 
(2018), позволил обогатить репертуар педагогических тех-
нологий и выявить перспективы применения перевернутых 
классов в медицинском образовании. Оба гранта ориенти-
рованы на повышение эффективности обучения студентов 
медицинского вуза и воспитание специалистов в области 
медицины. Научное сотрудничество также налажено с ИН-
СТРАО (Москва), МГМСУ им. А.И. Евдокимова (Москва), ЯГПУ 
им. К. Д. Ушинского (Ярославль), НИИ эволюционной физио-
логии и биохимии им. И.М. Сеченова (Санкт-Петербург).

Научные разработки находят свое воплощение и в по-
лучении патентов. Сотрудникам кафедры принадлежат: 
«Способ коррекции психологического состояния у больных 
с ХПН, получающих гемодиализ» (2015), программа ICF-
READER для формулировки реабилитационного диагноза 
(2017), ряд патентов сейчас оформляется.

Рефлексия опыта ковид-ограничений, с которыми столк-
нулся весь мир в последние годы, повлекла за собой иссле-
дования опыта дистанционного обучения в медицинском 
вузе. По инициативе ректора университета С. Ф. Багненко 
изучался как опыт преподавателей, так и студентов. Резуль-
таты были представлены в рамках I Международного кон-
гресса «Педагогика и психология в медицине: проблемы, 
инновации, достижения» (2021). По итогам этого исследова-
ния готовятся публикации, разрабатываются методические 
рекомендации для повышения эффективности дистанцион-
ного компонента образовательного процесса в нашем вузе. 
Стремление оказать помощь врачам, работающим в тяже-

лых условиях, связанных с COVID-19, привело к созданию 
приложения Auditherapy. Оно направлено на коррекцию 
психологического состояния медиков и получение «пер-
вой психологической помощи» во время перерыва. В июне 
2021 года сотрудники кафедры Н. П. Ванчакова, Н. В. Красиль-
никова, Е. А. Вацкель, А. А. Бабина стали лауреатами конкурса 
«Золотая Психея» с методикой «Аудиотерапия для врачей и 
медицинских работников, работающих в  условиях ограни-
чений, связанных с COVID-19».

С 2016 года кафедра проводит научные мероприятия, 
в которых принимают активное участие ученые из на-
шей страны, ближнего и дальнего зарубежья (Узбекистана, 
Эстонии, Чехии, Швейцарии, Великобритании). По иници-
ативе и под руководством проректора по учебной работе 
А. И. Яременко, конференция (с 2021 года — конгресс) «Пе-
дагогика и психология в медицине: проблемы, инновации, 
достижения» завершает работу Методического совета Уни-
верситета. Именно этот форум стал площадкой для актив-
ного международного общения с учеными, работающими 
в области педагогики, психологии, гуманитарных аспектов 
медицинских наук.

Кафедра организовала и другие международные кон-
грессы: «Инновационные технологии в медицинском обра-
зовании и лечебно-реабилитационной практике» (2017 год, 
совместно с кафедрой медицинской реабилитации и адап-
тивной физической культуры), «Канис-терапия сегодня и 
завтра» (проводится ежегодно с 2012 года), «Альтернативная 
и дополнительная коммуникация» (2019, 2021). С 2017 года 
сотрудники кафедры проводят тематическую секцию на 
Международном конгрессе «Физическая и реабилитаци-
онная медицина» (г. Москва) и Всероссийском конгрессе с 
международным участием «Нейрореабилитация» (г. Мо-
сква), с 2013 по 2019 год ежегодно проводили обучающие 
семинары по проблемам педагогики в медицине и высшем 
медицинском образовании в рамках конгресса «Человек и 
лекарство» (г. Москва). Особое место в научной и педагоги-
ческой работе кафедры занимают проблемы воспитатель-
ной работы в медицинском вузе: развитие коммуникатив-
ной культуры врача, воспитательные подходы в решении 
этико-деонтологических задач и психолого-педагогическо-
го сопровождения пациента, воспитание корпоративной 
культуры, этики общения, научного потенциала. В 2019 году 
сотрудники кафедры разработали информационный буклет 
«ПСПбГМУ им. И. П. Павлова — ALMA MATER — РОДНОЙ УНИ-
ВЕРСИТЕТ», направленный на формирование первичных 
базовых представлений об истории Университета и вне-
учебной работе в вузе у абитуриентов, студентов первого 
курса и их родителей. Сейчас, на основе данных современ-
ных исследований, готовится новое учебно-методическое 
пособие по воспитанию в условиях медицинского вуза.

По перечисленным научным направлениям за послед-
ние пять лет сотрудники кафедры опубликовали 177 работ, 
в том числе 15 монографий, 85 статей в изданиях РИНЦ и 
рекомендованных ВАК. Работы были представлены на кон-
грессах и конференциях. Особое место среди монографий 
занимает коллективный труд на двух языках «Восприятие 
пациента как личности: гуманизм медицины» (Perception of 
the patient as a person: medical humanities) (208 с., 2019), 
подготовленный совместно со швейцарскими педагогами. 
Сотрудники кафедры также принимали активное участие в 
работе 84 форумов разного уровня.

Важно отметить, что такой большой объем работы ока-
зался возможен благодаря активному сотрудничеству со 
многими кафедрами и клиниками Университета, научными 
и образовательными учреждениями нашей страны и зарубе-
жья. Коллектив кафедры всегда рад сотрудничеству и готов 
способствовать развитию научной школы, продолжая иссле-
довательские и просветительские традиции Университета!

ЖИВАЯ ИСТОРИЯ

Коллектив кафедры педагогики и психологии ФПО, 2021 г.

На конференции «Педагогика и психология в медицине», 2016 г.



26 и 27 октября в рамках 14-й Международной выставки 
оборудования, инструментов, материалов и услуг для сто-
матологов состоялась VI Международная научно-практи-
ческая конференция «Стоматология Северной столицы». 
27  октября также прошел симпозиум «Пародонтологиче-
ская помощь в период пандемии COVID-19».

Организаторами мероприятий выступили Стоматологи-
ческая Ассоциация России, Стоматологическая Ассоциация 
Санкт-Петербурга, Российская Пародонтологическая Ас-
социация, Первый Санкт-Петербургский государственный 
медицинский университет имени академика И. П. Павлова 
и Международная выставочная компания. Конференция 
первого дня была аккредитована в системе непрерывно-
го медицинского образования сразу по нескольким специ-
альностям, что позволило врачам-стоматологам получить 
шесть баллов (кредитов) по выбранному направлению.

Научная программа была насыщена интересными до-
кладами на самые актуальные темы и, несмотря на эпиде-
миологическую обстановку, заинтересовала многих стома-
тологов из Санкт-Петербурга, Москвы, Самары, Уфы, Сочи, а 
также Белоруссии и других стран ближнего и дальнего за-
рубежья.

Торжественно открыли конференцию член Правления 
Всемирной Стоматологической Федерации FDI, председа-
тель рабочей группы Стоматологической команды Европей-
ской Региональной Организации Всемирной Стоматологи-
ческой Федерации ERO FDI Эдуардо Кавалле; президент 
СтАР, профессор А. И. Яременко; президент СтАСПб, вице-
президент СтАР, доцент А.Л. Рубежов; президент РПА, вице-
президент СтАР, профессор Л. Ю. Орехова и вице-президент 
СтАР, профессор Д. А. Трунин.

В приветственном слове сопредседатели конференции 
рассказали о дальнейших планах работы Стоматологиче-
ской Ассоциации России, а также отметили ведущую роль 
Санкт-Петербургской стоматологической школы в форми-
ровании вектора развития отечественной стоматологии.

В рамках конференции были представлены доклады ав-
торитетных экспертов в области стоматологии из ПСПбГМУ 
им.  акад.  И. П. Павлова, Белорусского государственного 
медицинского университета (Минск), ФГБУ НМИЦ «ЦНИ-
ИС и ЧЛХ», СПб ГПМУ, СЗГМУ им. И. И. Мечникова, ВМА им. 
С. М. Кирова, СПбГУ, МГМСУ им. А. И. Евдокимова, ФГАОУ ВО 
«Белгородский государственный национальный исследо-
вательский университет», СПбИНСТОМ, ФГБОУ ВО «Ураль-
ский государственный медицинский университет», ВГМА 
им. Н. Н. Бурденко, Кубанского ГМУ, Омского государствен-
ного медицинского университета, Казанского ГМУ и Са-
марского ГМУ.

Эдуардо Кавалле выступил с докладом «FDI and ERO two 
great professional realities» («Всемирная Стоматологическая 
Федерация FDI и ее европейское отделение ERO FDI — две 
наиболее важные профессиональные реальности») и рас-
сказал слушателям о деятельности Всемирной Стоматологи-
ческой Федерации FDI и его Европейского отделения ERO 
FDI, роли международного сотрудничества в повышении 
качества оказания стоматологической помощи населению.

В повестке пленума также были представлены доклады 
профессора С. П. Рубниковича, профессора Ю. Л. Денисо-
вой, профессора Л. Н. Дедовой (БГМУ, Минск), профессора 
И. М. Рабиновича, профессора И. И. Бабиченко, О. Ф. Рабино-
вича, Е. С. Абрамова (ФГБУ НМИЦ «ЦНИИСиЧЛХ» МЗ РФ, Мо-
сква), профессора В. Г. Атрушкевич, академика РАН, профес-
сора О. О. Янушевича (МГМСУ им. А. И. Евдокимова, Москва), 
доцента А. Г. Климова (СПб ГПМУ), Я. Ю. Седневой, профессо-
ра А. В. Силина, доцента Е. В. Семелевой, аспиранта Э. В. Баси-
ева (СЗГМУ им. И. И. Мечникова), доцента Д. Е. Мохова, про-
фессора Л. А. Ермолаевой, доцента Е. С. Михайловой (СПбГУ), 
профессора А. В. Цимбалистова (ФГАОУ ВО «Белгородский 
государственный национальный исследовательский уни-

верситет» Минобрнауки России), доцента Е. О. Данилова 
(СПбИНСТОМ), М. И. Музыкина, профессора А. К. Иорданиш-
вили (Военно-медицинская академия им. С. М. Кирова).

Большой интерес слушателей первого дня конферен-
ции был проявлен к докладу заведующей кафедрой сто-
матологии терапевтической и пародонтологии ПСПбГМУ 
им. акад. И. П. Павлова, профессора Л. Ю. Ореховой и доцен-
та Е. С. Лободы, посвященному психологическим аспектам 
клинической пародонтологии.

Центром внимания участников выставки стал стенд 
Российской Пародонтологической Ассоциации и жур-
нала «Пародонтология», который в этом году празднует 
25-летие. В  преддверии главного европейского события 
в пародонтологическом сообществе — конференции «Ев-
роперио-10», посетители стенда интересовались возмож-
ностью участия в ней, а также были приятно удивлены 
высоким, в прямом и переносном смыслах, уровнем под-
готовки российской делегации, в частности, восхождением 
на вершину Эльбруса амбассадора «Европерио-10» в Рос-
сии, доцента Е. С. Лободы, приуроченным к предстоящему 
мероприятию.

Второй день конференции был посвящен вопросам па-
родонтологической помощи в условиях пандемии COVID-19. 
В приветственном слове профессор Л. Ю. Орехова отметила 
уникальность тематики симпозиума и передала слово пре-
зиденту-электу РПА, профессору В. Г. Атрушкевич, которая 
выступила с презентацией «Международный опыт работы 
стоматологов в условиях пандемии COVID-19», посвящен-
ной проблемам инфекционного контроля и внедрению но-
вых технологий, снижающих риск заражения на стоматоло-
гическом приеме.

Участники симпозиума представили яркие и инфор-
мативные доклады: «Психологические аспекты пародон-
тологической помощи в условиях пандемии COVID-19» 
(профессор Л. Ю. Орехова, доцент Е. С. Лобода, ПСПбГМУ 
им. акад. И. П. Павлова), «Безопасная стоматология для всех. 
Стоматологическая санация без COVID-ЭПИЛОГА» (про-
фессор И. А. Беленова, ВГМА им. Н. Н. Бурденко), «Лазер-
ные технологии на стоматологическом приеме в условиях 
пандемии» (профессор О. Н. Рисованная, Кубанский ГМУ), 
«Постковидный гнойный риносинусит у пациентов с выпол-
ненной ранее имплантацией зубов верхней челюсти при 
хронических заболеваниях пародонта» (доцент А. И. Муси-
енко, профессор К. И. Нестерова, И. А. Нестеров, У. Т. Кенже-
баев, Омский государственный медицинский университет), 
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«Оптимизация лечения постковидных осложнений у паци-
ентов с заболеваниями пародонта» (профессор С. Л. Блаш-
кова, ассистент кафедры Е. В. Крикун; Ю. В. Блашкова, 
Казанский ГМУ), а также «Работа СтАР по изменению зако-
нодательства России в стоматологии за последние 3 года» 
(профессор Д. А. Трунин, Самарский ГМУ).

В знак признательности за приглашение к участию в 
симпозиуме профессор И. А. Беленова торжественно пере-
дала президенту РПА, профессору Л. Ю. Ореховой «cимвол 
пародонтологического движения в России», который пред-
ставляет собой женскую кисть, трепетно держащую в ладо-
ни ребенка, олицетворяющего пародонт.

Важным событием симпозиума стало награждение до-
цента кафедры стоматологии терапевтической и паро-
донтологии Д. М. Нейзберга орденом «За заслуги перед 
стоматологией II степени». Награду вручила президент 
РПА Л. Ю. Орехова. 

На протяжении всех дней работы выставки аспиранты, 
старшие лаборанты, клинические ординаторы (ответствен-
ная за послевузовское образование, профессор Т. В. Куд-
рявцева) и участники СНО кафедры под руководством 
доцента Э. С. Силиной оказывали волонтерскую помощь 
в  проведении конференций и работе стенда Российской 
Пародонтологической Ассоциации. Выражаем благодар-
ность, старшим лаборантам А. Шияновой, К. Шадриной, кли-
ническим ординаторам В. Шефову, Н. Воробьевой, А. Чупри-
ниной, А. Галеевой, Е. Бондаревой, аспирантам кафедры 
Э. В. Гриненко, А. А. Петрову, а также студентам-участникам 
СНО А. Шефовой, Е. Секачевой, А. Мордовиной, В. Вербицкой, 
О. Исаковой за помощь в подготовке и проведении меро-
приятий.

В стоматологическом сообществе города данные собы-
тия являются наиболее значимыми и ожидаемыми, тради-
ционно собирающими в Санкт-Петербурге представителей 
стоматологической отрасли со всей страны для обмена 
опытом, улучшения качества оказания стоматологической 
помощи населению.

Э. С. Силина,  
доцент, руководитель СНО кафедры  

стоматологии терапевтической и пародонтологии; 
А. Шефова,  

студентка 5 курса, староста СНО;
В. Шефов,  

клинический ординатор,  
куратор СНО от молодых ученых

Торжественное вручение президенту РПА, профессору Л.Ю. Ореховой 
символа пародонтологического движения в России

Восхождение на вершину Эльбруса амбассадора «Европерио-10»,  
доцента Е. С. Лободы

Стенд Российской Пародонтологической Ассоциации на выставке

Участники конференции «Стоматология Северной столицы»
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На первую лекцию по анатомии в сентябре 1956 года мы — 
в основном, выпускники ленинградских школ — собрались 
в оказавшейся переполненной 7-й аудитории. Мы, тогда 
еще не знавшие друг друга, ожидали услышать лекцию об 
основе анатомии — костной системе, проще — о костях. Од-
нако мы глубоко ошиблись.

К нам вышел, по нашим понятиям, молодой профес-
сор, элегантно одетый, без традиционного белого халата, 
с  галстуком-«бабочкой», который, быть может, многие из 
нас видели в первый раз. В восприятии советского студента 
в этом было что-то «не наше», западное. 

Лекция оказалась не об основах анатомии, а носила су-
губо воспитательный характер. За основу ее Михаил Гри-
горьевич взял разбор недавно вышедшего романа амери-
канского писателя, кстати, первого лауреата Нобелевской 
премии по литературе в США Синклера Льюиса, «Эроусмит». 
Роман вышел у нас в печати в 1956 году, т.е. в период «хру-
щевской оттепели», когда появились у нас и произведения 
других американских писателей: Хемингуэя, Фолкнера, 
Стейнбека, Фицджеральда и других. 

Еще недавно, в 40-х — первой половине 50-х годов, веду-
щим американским писателем после Марка Твена и Теодо-
ра Драйзера официально у нас являлся Говард Фаст с рома-
нами «Дорога свободы» и «Последняя граница», в которых 
он описывал угнетенное положение американских негров 
и индейцев. На этом фоне в 1951 году, в разгар «холод-

2 ноября исполнилось 100 лет со дня рож-
дения Зои Ивановны Костиной, профессо-
ра, д.м.н., заведующей кафедрой легочно-
го туберкулеза 1 ЛМИ 1971 по 1992 год.

Зоя Ивановна в 1947 году с отличием 
закончила Кубанский медицинский инсти-
тут. Три года работала фтизиопедиатром в 
детском туберкулезном санатории Крас-
нодара. С 1950 года З. И. Костина обучалась 
в клинической ординатуре на кафедре ту-
беркулеза 1 ЛМИ, которой в то время руко-
водил профессор А. Я. Цигельник. Благодаря 
своей целеустремленности, способностям и 
большому трудолюбию она прошла путь от 
клинического ординатора, аспиранта, асси-
стента, доцента до профессора и руководи-
теля кафедры туберкулеза.

Кандидатская диссертация З. И. Костиной, 
посвященная нерасправившемуся легкому 
у туберкулезных больных с лечебным пнев-

Первая лекция по анатомии профессора Михаила Григорьевича Привеса

К столетию со дня рождения профессора Зои Ивановны Костиной

Профессор М. Г. Привес

З. И. Костина Детский туберкулезный санаторий,  
город Краснодар, 1949 г.

В 1962 г. кафедру туберкулеза возглавлял  
профессор А. Я. Цигельник

З. И. Костина, Н. М. Балашова со студентами. 1973 г.

ной войны», был опубликован у нас антирасистский роман 
С. Льюиса «Кингсблад, потомок королей». 

В своей лекции Михаил Григорьевич призвал нас прочесть 
«Эроусмит» и противопоставил героя романа — безраздель-
но преданного науке бактериолога Эроусмита «доктору» 
Пиккербо, спекулирующему на ограниченности обывателей 
и с успехом торгующему идеей «Улучшим здоровье». Как 
пример примитивной пропаганды гигиены Михаил Григо-
рьевич привел образец творчества такого «доктора»: 

«К здоровью путь отнюдь не гладкий, 
К здоровью не придешь украдкой, 
О гигиене, милый друг, 
Кричи ты громко, как петух».

Михаил Григорьевич готовил нас к тому, каким должен 
быть настоящий врач, и предостерегал от попыток нажиться 
на медицине. Известно, что в наше время коммерциализа-
ция медицины, точнее  — «медицинских услуг», получила 
широкое распространение.

Свою яркую лекцию Михаил Григорьевич закончил при-
зывом к нам, будущим врачам, прочитав известное стихо-
творение А. Н. Плещеева, в котором особенно запомнилось 
последнее четверостишье.

«Внемлите ж, братья, зову брата,
Пока мы полны юных сил:
Вперед, вперед и без возврата,
Чтоб рок вдали нам не сулил».

мотораксом, была защищена в 1955  году. 
Докторская диссертация 1967 года раскры-
вала некоторые вопросы патогенеза, диаг-
ностики, клиники и лечения амилоидоза у 
больных легочным туберкулезом. Данная 
работа включала как клинические исследо-
вания, так и эксперимент.

З. И. Костина внесла крупный вклад в 
развитие фтизиопульмонологии; она яв-
ляется автором 250 работ, соавтором пяти 
монографий, редактором двух сборников и 
12  учебно-методических разработок. Под 
ее руководством защищены 22 кандидат-
ские и две докторские диссертации. Она 
представила более 300 докладов на респу-
бликанских, всесоюзных и международных 
форумах. На кафедре был создан городской 
центр диагностики и лечения саркоидоза 
легких, который Зоя Ивановна возглавля-
ла 25 лет. Были разработаны уникальные 

«Ярмарка вакансий» 
в новом формате
19 октября в Университете состоялась очередная ярмар-
ка вакансий, организованная для студентов, ординаторов 
и выпускников стоматологических специальностей. В ней 
приняли участие представители работодателей из более 
чем десяти регионов России.

В условиях ограничительных санитарно-эпидемиоло-
гических мер становится затруднительно проводить, ка-
залось бы, еще вчера привычные мероприятия. Но жизнь 
стремительно продолжается, преодолевая барьеры и да-
вая свой «имунный» ответ в виде новых, еще более эф-
фективных условий для нашей деятельности, где одной из 
задач является трудоустройство будущих врачей.

Нынешняя ярмарка вакансий прошла в дистанционном 
формате, исключающем привычный атрибут такого меро-
приятия — живое общение. Зато многие другие показате-
ли превзошли прежние, сделав событие более массовым, 
деловым и информативным. Онлайн-формат требует боль-
шой организационно-технической подготовки, тщательной 

работы по привлечению к участию потенциальных рабо-
тодателей и соискателей. Но этот опыт дал много положи-
тельных моментов и высветил дальнейшие направления в 
совершенствовании такого обще-
ния. Отдельная благодарность — во-
лонтерам и сотрудникам Управле-
ния информационно-технического 
обеспечения, помогающим пере-
водить нашу жизнь в новый совре-
менный формат.

Мероприятие прошло в виде 
интернет-форума. К круглому сто-
лу поочередно подключались все 
заинтересованные работодатели и 
рассказывали о вакансиях, а боль-
шая аудитория соискателей могла сразу же задать вопро-
сы. Модераторы форума удачно регулировали их взаимо-
действие, обеспечивая не только хороший темп общения, 
но и его высокий профессиональный уровень.

Одновременно выяснилось, что вопреки бытующему 
мнению о якобы «недостаточном уровне условий прожива-
ния и работы на периферии», на самом деле там существу-

ют прекрасные социально-бытовые условия, имеются меди-
цинские учреждения с самым передовым оборудованием 
и очень высокой заработной платой по сравнению с цен-

тром! Такие ли «отдаленные» эти 
районы при современной технике? 
Несколько часов — и можно попасть 
на спектакль в Мариинский театр. 
Соискателям есть над чем подумать.

Видеозапись ярмарки разме-
щена на официальном сайте Уни-
верситета, на страничке Центра 
взаимодействия с выпускниками 
в разделе «Трудоустройство». Сту-
денты и ординаторы могут не толь-
ко ознакомиться с материалами, но 

и подать заявку на участие в будущих мероприятиях по 
трудоустройству, заполнить резюме, и, при желании, полу-
чить необходимую помощь в подготовке презентационных 
документов. Информация о вакансиях на странице Центра 
взаимодействия с выпускниками регулярно обновляется.

Ю. В. Эмануэль,  
руководитель Центра взаимодействия с выпускниками

Слова Михаила Григорьевича мы встретили с восторгом 
и, как говорится, «бурными, продолжительными аплодис-
ментами». Они навсегда остались в памяти.

О. Н. Забродин,
д.м.н., старший лаборант кафедры  
анестезиологии и реаниматологии

комплексные схемы лечения саркоидоза 
легких, которыми пользовались не только в 
России, но и за рубежом. З. И. Костина и ее 
ученики выполнили оригинальные научные 
исследования туберкулеза и других грану-
ломатозных заболеваний легких, биохими-
ческие, иммунологические исследования 
в диагностике и дифференциальной диаг-
ностике вышеуказанных заболеваний. Зоя 
Ивановна в течение многих лет возглавля-
ла Общество Красного Креста.

Зоя Ивановна была талантливым, высо-
коэрудированным врачом-фтизиопульмо-
нологом, опытным педагогом, прекрасным 
лектором и оппонентом. Она воспитала 
многие поколения студентов, молодых спе-
циалистов, которые продолжают работать 
и нести знания в разных точках земного 
шара. Многие годы Зоя Ивановна работа-
ла в Проблемной комиссии союзного зна-

чения «Туберкулез» и в правлении Всесо-
юзного общества фтизиатров. З. И. Костина 
была блестящим лектором, ее постоянно 
приглашали читать лекции в Университете 
повышения квалификации фтизиатров го-
рода Москвы.

Зоя Ивановна награждена медалями 
«За трудовую доблесть», «Ветеран труда», 
«В  память 250-летия Ленинграда», меда-
лью имени Н. И. Пирогова, знаком «Отлич-
нику здравоохранения». Последние восемь 
лет своей жизни она с неменьшей интен-
сивностью продолжала активную педаго-
гическую и творческую деятельность на 
кафедре туберкулеза Университета в долж-
ности профессора. Многочисленные учени-
ки, фтизиопульмонологи и сотни пациентов 
продолжают помнить Зою Ивановну, добро-
ту ее сердца и замечательные руки.

М. Н. Кочорова
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20 октября исполнилось 
50  лет доценту кафедры 
стоматологии терапевти-
ческой и пародонтологии 
Д. М. Нейзбергу.

В 1998 году Д. М. Нейз-
берг был принят в штат 
кафедры терапевтической 
стоматологии и в 2004 году 
после окончания аспиран-
туры он успешно защитил 
кандидатскую диссерта-

цию «Комплексный подход в прогнозировании течения 
и результатов лечения генерализованного пародонтита 

20 октября отметила юби-
лей заведующая отделени-
ем клиники офтальмологии 
ПСПбГМУ им.  акад.  И. П. Пав-
лова Лия Касимовна Атласова.

Лия Касимовна — вы-
пускница Ленинградского 
санитарно-гигиенического 
медицинского института, 
врач в третьем поколении 
(мама Л. К. Атласовой по 
специальности тоже врач-

офтальмолог). После окончания института она более трех 
лет работала врачом-офтальмологом в глазном травмато-
логическом пункте на Литейном пр., д. 25. 

На кафедру офтальмологии 1 ЛМИ им. акад. И. П. Павлова 
Л. К. Атласова пришла в 1993 году для обучения в клини-
ческой ординатуре и больше не покидала стены ставшей 

22 ноября отметила юбилей 
профессор кафедры стомато-
логии терапевтической и па-
родонтологии, д.м.н. Та ть яна 
Васильевна Кудрявцева.

Т. В. Кудрявцева в 1975 году 
окончила 1 ЛМИ им. акад. 
И. П. Пав лова по специ-
альности «Стоматоло-
гия». С  1984 по 1986 год 
обучалась в клинической 
ординатуре на II кафедре 

терапевтической стоматологии Ленинградского ГИДУВа. 
С  1987  года работала в стоматологической поликлинике 
1  ЛМИ врачом-стоматологом, с 1989 года — заведующей 
стоматологической поликлиникой института, с 1997 года — 
заместителем главного врача, а с 2003 года — а главным 
врачом поликлиники СПбГМУ имени академика И. П. Павло-

в сочетании с язвенной болезнью желудка и двенадцати-
перстной кишки». 

Даниил Михайлович активно ведет преподавательскую 
деятельность как со студентами, так и с дипломированными 
специалистами в рамках послевузовского образования по 
актуальным вопросам пародонтологии и имплантологии. Он 
автор более 40 печатных работ, член редакционной коллегии 
международного научно-практического журнала «Пародон-
тология», входящего в перечень рецензируемых научных из-
даний, рекомендуемых ВАК, Стоматологической ассоциации 
Санкт-Петербурга, Российской пародонтологической ассоци-
ации (РПА), лектор Национальной школы пародонтологии в 
рамках проекта Российской Пародонтологической Ассоциа-
ции, амбассадор «Европерио 9» в 2018 году. 

родной для нее клиники офтальмологии. С 1995 года она — 
старший лаборант кафедры, а с 2003 года уже работает 
врачом- офтальмологом клиники офтальмологии.

Лия Касимовна — врач-офтальмолог высшей квалифика-
ционной категории. Это опытный клиницист, обладающий 
высоким уровнем знаний и практических навыков для того, 
чтобы оказывать высококвалифицированную помощь боль-
ным с различной патологией органа зрения и его придаточ-
ного аппарата, владеющий навыками работы с современ-
ными диагностическими приборами. 

С марта 2020 года Л. К. Атласова исполняла обязанности 
заведующей отделением, а с 1 марта 2021 года переведена 
в должность заведующей отделением клиники офтальмо-
логии.

Лия Касимовна выполняет не только организационную 
работу, но и продолжает практику врача-офтальмолога: 
принимает участие в клинических разборах, осмотрах па-
циентов клиники и обучении клинических ординаторов на 

ва, с 2010 года по настоящее время — профессор кафедры 
стоматологии терапевтической Университета и ответствен-
ная за послевузовское образование на кафедре.

Круг научных интересов Татьяны Васильевны вклю-
чает научную работу по проблемам организации стома-
тологической помощи, лечения заболеваний пародонта и 
болезней слизистой оболочки полости рта. Она защитила 
кандидатскую диссертацию на тему «Применение био-
активного лекарст венного криогеля при лечении заболе-
ваний пародонта» (1993), докторскую — на тему «Оптими-
зация подготовки стоматологических кадров в условиях 
реформирования высшего образования» (2000). Профессор 
Т. В. Кудрявцева является автором более 150 научных работ, 
в том числе глав в учебниках «Терапевтическая стомато-
логия» (2002), «Внутренние болезни» (2013), «Клиническая 
стоматология» (2015).

Т. В. Кудрявцева является членом Ученого совета сто-
матологического факультета, членом Стоматологической 

На протяжении многих лет доцент Д. М. Нейзберг зани-
мается лечебной и научной работой по следующим направ-
лениям: лечение заболеваний пародонта и их последствий, 
полная реабилитация пациентов с тяжелыми формами па-
родонтита, а также реконструктивная (восстановительная) 
пародонтология и имплантология.

Коллектив кафедры стоматологии терапевтической и па-
родонтологии, заведующая кафедрой, профессор Л. Ю. Орехо-
ва поздравляют Даниила Михайловича с юбилеем и от всей 
души желают крепкого здоровья, счастья, благополучия, успе-
хов во всех начинаниях и новых творческих достижений!

Доцент Е. С. Лобода, 
а также коллектив кафедры стоматологии  

терапевтической и пародонтологии

отделении. Она зарекомендовала себя отличным органи-
затором, дисциплинированным заведующим и грамотным 
врачом, всегда готова к быстрому принятию решений, от-
ветственности за них и действия подчиненных.

Лия Касимовна активно участвует в общественной жиз-
ни кафедры офтальмологии с клиникой, около 25 лет явля-
ясь ее профоргом. Всегда готова оказать помощь коллегам 
и поддержать их в любой жизненной ситуации, пунктуальна 
и деликатна в общении.

Лия Касимовна — замечательная дочь, жена, мать и кра-
сивая женщина. Она пользуется заслуженными авторите-
том, любовью и уважением у пациентов и всего коллектива 
кафедры офтальмологии с клиникой.

Дорогая Лия Касимовна, коллектив кафедры офталь-
мологии с клиникой сердечно поздравляет Вас с юбилеем 
и  желает крепкого здоровья, благополучия и достижения 
целей во всех областях жизни!

Коллектив кафедры офтальмологии с клиникой

ассоциации Санкт-Петербурга, Российской Пародонтоло-
гической Ассоциации и Европейской ассоциации пародон-
тологов, членом-корреспондентом Петровской академии 
наук и искусств, членом редакционного совета журнала 
«Пародонтология». Татьяна Васильевна  — отличник здра-
воохранения, обладатель Почетной грамоты Министерства 
здравоохранения и социального развития Российской Фе-
дерации, а также Почетного знака СПбГМУ имени академи-
ка И. П. Павлова.

Дорогая Татьяна Васильевна, коллектив кафедры стома-
тологии терапевтической и пародонтологии во главе с  за-
ведующей кафедрой, профессором Л. Ю. Ореховой сердечно 
поздравляет Вас с юбилеем и искренне желает дальнейших 
успехов в научной и педагогической деятельности, вдохно-
вения, оптимизма, доброго здоровья и семейного благопо-
лучия на долгие годы! 

Доцент Э. С. Силина, а также коллектив кафедры  
стоматологии терапевтической и пародонтологии

13 ноября на базе спортивного комплек-
са «Легкоатлетический манеж» прошел 
фестиваль Всероссийского физкультур-
но-спортивного комплекса «Готов к труду 
и обороне». За призовые места боролось 
19 вузов Санкт-Петербурга, в их числе и ко-

8 ИНФОРМАЦИОННОЕ ПРОСТРАНСТВО

Спортивная жизнь в Университете не оста-
навливается ни на минуту. Силами актива 
студенческого спортивного клуба прове-
дены внутривузовские соревнования по 
шахматам, настольному теннису, волейбо-
лу. Эти старты являются предварительным 
этапом Чемпионата АССК. Победители 
продолжат борьбу на городском уровне. 

В течение двух месяцев команда Уни-
верситета в составе 48 студентов и двух 
преподавателей участвует в проекте «Че-
ловек идущий». Цель мероприятия — при-
вить любовь к физической культуре по-
средством ходьбы и объединить в одной 
команде студентов и преподавателей.

Успех Первого меда неоспорим: из 
280  вузов-участников наша команда во-
шла в двадцатку сильнейших, а среди 
Санкт-Петербурга стала лидером!

Похожий проект — «Плавание объеди-
няет» — планируется в конце ноября. 
В  составе команды выступят проректор, 

преподаватель, два студента, имеющих 
инвалидность, два студента-спортсмена. 
Пожелаем команде удачи!

Сборные нашего спортивного клуба 
продолжают свои турниры в рамках чем-
пионатов вузов по футболу, волейболу, 
бильярду, выполнению комплекса ГТО. 
Гребцы соревнуются в зимнем сезоне 
студенческой гребной лиги под девизом 
«Выше, сильнее, быстрее!»

О. А. Гусева,
председатель спортклуба ПСПбГМУ

манда Первого меда. Наши ребята оставили 
все силы на стадионе, показали достойный 
результат, но не смогли занять призовые 
места. Отдельное спасибо болельщикам, 
которые поддерживали дух спортсменов, 
а также тренеру команды Н. В. Нефедовой.

Команда на соревнованиях «Готов к труду и обороне»
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«Добрый мед»  
против курения

Новости Совета обучающихся
First Aid:  
лесной тренировочный день
19 сентября в поселке Орехово состоялся «Лесной 
тренировочный день» от школы первой помощи First 
Aid SPb. Команды волонтеров-медиков студенческого 
волонтерского центра «Добрый мед» ПСПбГМУ 
и волонтеров-спасателей Санкт-Петербурга достойно 
показали свой уровень владения навыками оказания 
первой помощи.

Подготовкой команды «Доброго меда» занималась 
Е.В.Поликарпова, преподаватель кафедры анестезиологии и ре-
аниматологии ПСПбГМУ им. акад. И.П.Павлова, инструктор пер-
вой помощи, инструктор Национального совета по реанимации.

Состав команды: капитан — Н.О.Розыев (студент 562-й груп-
пы факультета иностранных учащихся), М.В.Бессонова (студент-
ка 519-й группы лечебного факультета), З.И.Чепурной (студент 
534-й группы лечебного факультета), С.И.Осипенко (студентка 
597-й группы отделения спортивной медицины), Е.Кучерявенко 
(студентка 3 курса СЗГМУ им. И.И.Мечникова).

А с 27 сентября волонтеры активно посещают мастер-классы 
по базовым реанимационным мероприятиям, по применению 
алгоритмов ITLS, первой помощи и поисково-спасательным ра-
ботам, которые проходят на площадке Центра городских волон-
теров Санкт-Петербурга.

«Время первых»  
начинает тренировки
6 и 13 октября прошли первые в этом учебном году 
тренировки команды по медицине критических 
состояний кафедры анестезиологии и реаниматологии 
«Время первых». На занятиях участники познакомились 
с алгоритмами расширенных реанимационных 
мероприятий.

Руководитель команды — Е.В.Поликарпова, преподаватель 
кафедры анестезиологии и реаниматологии ПСПбГМУ им. акад. 
И.П.Павлова, инструктор первой помощи, инструктор Нацио-
нального совета по реанимации.

Тренировки проходят в открытом режиме для всех студентов 
ПСПбГМУ, которые хотят участвовать в олимпиадах по медици-
не критических состояний кафедры анестезиологии и реанима-
тологии ПСПбГМУ им. акад. И.П.Павлова.

Все подробности — в инстаграм-аккаунте команды  
@vremya_pervykh_1med.

Ни для кого не секрет, что курение в меди-
цинской среде остается большой проблемой: 
многие студенты и практикующие врачи таким 
образом справляются со стрессом, несмотря 
на очевидный вред данной привычки. Целью 
акции было напомнить всем желающим, какое 
колоссальное негативное влияние имеет куре-
ние на здоровье человека. 

Ребята из волонтерского центра подгото-
вили интересную викторину о вреде курения. 
В  ней приняли участие как студенты и орди-
наторы, так и преподаватели Университета. 
Участники получили призы — небольшие суве-
ниры с символикой вуза.

5 октября в холле 30-го корпуса  
прошла очная часть акции «Добрый мед»  
против курения».

Акция  
«Запусти сердце»
16 октября на территории ПСПбГМУ им. акад. И.П.Павлова  
прошла образовательная акция, посвященная 
Всемирному дню «Запусти сердце»  
(World restart a heart day).

Цель акции — обучить каждого простейшим навыкам сердеч-
но-легочной реанимации. Волонтеры Студенческого волонтер-
ского центра «Добрый мед» провели мастер-классы по базовой 
реанимации с применением автоматического наружного дефи-
бриллятора, а также научили правильной помощи пострадавше-
му при обструкции верхних дыхательных путей.

Провайдеры национального совета по реанимации по 
BLS/AED: С.Осипенко, М.Шихаева, А.Шарма, А.Михайленко и 
А.Ипатова. Инструктор национального совета по реанимации — 
Никита Розыев.

Н.О.Розыев,
студент 562-й группы факультета иностранных учащихся

Кроме того, акция продолжается в социаль-
ных сетях волонтерского центра: участникам 
предложено написать несколько оригиналь-
ных причин о нежелательности курения в со-
временном обществе.

Мы благодарим всех за участие и надеемся, 
что акции нашего волонтерского центра оста-
нутся доброй университетской традицией!

А.А.Шарма,  
6 курс, лечебный факультет;

Т.А.Стурова,  
5 курс, лечебный факультет;

Е.В.Рыжова,  
5 курс, лечебный факультет



Организационное онлайн-заседание СНО кафедры  
стоматологии терапевтической и пародонтологии

15 октября в СПб ГКУЗ «Городской 
центр медицинской профилактики» 
наградили волонтеров и организаторов 
Всероссийской акции взаимопомощи 
«#МыВместе».

По поручению Министерства здравоохранения России наш Университет сформировал 
и отправил мобильную бригаду в «горящий регион» на помощь в борьбе с инфекцией 
COVID-19. 1 ноября ординаторы приступили к работе.

По сложившейся многолетней традиции, заведующая кафе-
дрой, профессор Л.Ю.Орехова открыла заседание, поздравив 
студентов и их научных руководителей с началом научного 
года и пожелав здоровья в это непростое время, сил и новых 
достижений. Особое внимание профессор обратила на необхо-
димость соблюдать противоэпидемические меры и вакциниро-
ваться от коронавирусной инфекции. Руководитель СНО, доцент 
Э.С.Силина представила новую старосту и нового руководителя 
СНО от молодых ученых, которые вели трансляцию из кафе-
дральной студии для дистанционных подключений.

Куратор СНО от молодых ученых В.Шефов выступил с презен-
тацией, посвященной историческим аспектам работы общества 
на кафедре на протяжении 60 лет, с ее основания. Слушатели по-
знакомились со структурой студенческого научного общества, с 
достижениями участников прошлых лет, а также возможностя-
ми, которые открываются за время обучения.

Староста СНО, студентка 5 курса А.Шефова, представила ка-
лейдоскоп мероприятий, в которых приняли активное участие 
СНОвцы кафедры: международные конференции, конгрессы, 
олимпиады, творческие мероприятия и многое другое. В презен-
тации была отмечена волонтерская деятельность студентов-
СНОвцев и сотрудников кафедры в борьбе с коронавирусной 
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#МыВместе

Медицинская бригада ординаторов  
в Новгородской области

Благодарственными письмами от министра 
здравоохранения М.А.Мурашко были награж-
дены студентки Университета А.Роговенко и 
У.Левандо. Вручила благодарности замести-
тель председателя Комитета по здравоохра-
нению Санкт-Петербурга О.В.Гранатович.

Минздрав России обратился к ректору ПСПбГМУ 
им. акад. И.П.Павлова с просьбой отправить вспомогательный 
медицинский десант в Новгородскую область на борьбу с коро-
навирусной инфекцией. От региона этот вопрос курирует непо-
средственно министр здравоохранения Новгородской области 
Р.Х.Ломовцева.

Группу собрали из 13 ординаторов, вызвавшихся войти в 
мобильную медицинскую бригаду. Двое ординаторов второго 
года обучения отправились врачами-стажерами в «красную 
зону» в ЦРБ г. Старая Русса (И.А.Боровичков, специальность  – 
«гематология»; А.Ю.Вуккерт, специальность  — «анестезиология 
и реаниматология»). Участковыми врачами-терапевтами в то 
же учреждение устроились шесть ординаторов первого года 
(М.А.Косарева, Д.С.Петухов, специальность  — «рентгеноло-
гия»; А.Л.Лучшева, Н.И.Макарова, специальность  — «кардио-
логия»; Ю.К.Максудова, специальность  — «эндокринология»; 
И.А.Ханмагомедова, специальность — «онкология»).

Участковыми врачами-терапевтами в ЦРБ г. Борови-
чи отправились трое ординаторов первого года обучения: 

20 октября состоялось первое в новом учебном году 
организационное заседание СНО кафедры стоматологии 
терапевтической и пародонтологии. Мероприятие 
прошло в уже привычном дистанционном формате  
на университетской платформе Вебинар.ру. Благодаря 
возможностям интернет-пространства заседание 
посетили более 150 человек, что значительно 
превысило количество слушателей в конференц-зале 
НИИ стоматологии и ЧЛХ, где традиционно проводились 
очные заседания СНО.

инфекцией, а также продемонстрированы 
фотографии, видеоролики, челленджи, от-
ражающие активность и достижения кафе-
дры и студенческого научного общества в 
учебной, научной и общественной жизни.

Завершением организационного засе-
дания стал доклад студентки 5 курса сто-
матологического факультета Ю.Зюбановой 
«Оценка эффективности дезинфициру-
ющих средств для зубных щёток», вы-
полненный под руководством доцента 
Т.В.Демченко, который вызвал большой 
интерес у участников заседания.

Первое организационное заседание 
СНО кафедры стоматологии терапевтиче-
ской и пародонтологии традиционно яв-
ляется одним из ключевых мероприятий, 
знаменующее начало научного года и работы студенческого 
научного общества. Именно поэтому своевременное его прове-
дение в октябре этого года, несмотря на сложившуюся эпидеми-
ческую обстановку, волнения и переживания, связанные с ней, 
приумножает силы и желание наших студентов не прекращать 
работу ни на секунду.

Мы надеемся, что смогли заинтересовать тех, кто еще не 
имеет опыта работы в СНО, и придали уверенность и гордость 
за проделанную работу его опытным участникам.

Двери нашего студенческого научного общества всегда от-
крыты для каждого студента, имеющего потребность разви-
ваться, творить, изучать и менять этот мир! Ждем вас! Со всей 
подробной информацией о работе СНО можно ознакомиться в 
группах Вконтакте: vk.com/snoterstom и Instagram: @sno.terstom

Э.С.Силина, доцент, руководитель СНО кафедры 
стоматологии терапевтической и пародонтологии; 

А.Шефова, студентка 5 курса, староста СНО

В.А.Рябкова, специальность  — «терапия»; Е.И.Таланова, 
специальность  — «неврология»; Д.В.Трубочкин, специаль-
ность  – «рентгенология». Участковыми врачами-педиатрами 
в ЦРБ г.  Боровичи отправились двое студентов первого года 
обучения в ординатуре по специальности «педиатрия»: это 
А.С.Сандуляк и Н.Г.Семенова.

Благодаря слаженной работе деканата ФПО, Отдела кадров 
Управления кадров и гражданской защиты и Лечебно-профи-
лактического отделения Поликлиники с КДЦ ПСПбГМУ им. акад. 
И.П.Павлова поездку удалось оформить оперативно, получить 
все необходимые документы и отправить ребят в регион.

В Новгородской области ординаторы ПСПбГМУ 
им. акад. И.П.Павлова будут находиться месяц. Университет не 
в первый раз реализует подобную программу; так, в прошлом 
году мобильная медицинская бригада отправлялась в Карелию.

Опыт работы в ковидных госпиталях и поликлиниках по-
может ребятам получить хорошую практику, реализовать свои 
знания, проверить волевые качества и способность работать в 
сложных условиях.


